

Maroc

Défis et perspectives pour une migration en mutations

A l'heure actuelle, au Maroc, la question de migration est sujette à de nombreuses mutations. Elle suscite des défis qui nécessitent d'envisager de nouvelles perspectives. Telle a été l'idée majeure avancée au cours du séminaire tenu à Casablanca le 11 Aout à l'occasion de la célébration de la journée nationale de l'émigration. Organisé par l'association Al Wasl en coopération avec les Marocains du Monde et la CCME, ce séminaire intitulé « Marocains du monde : mutations, défis et perspectives » a réuni de nombreux marocains venus de parts et d'autres d'Europe.

Au cours des dernières décennies, l'immigration au Maroc a pris un nouveau tour-

nant. Etant donné l'extrême poussée démographique de la population, le nombre de marocains immigrés s'est accru. Par ailleurs, l'immigration, autrefois envisagée uniquement comme une solution au chômage peut s'expliquer aujourd'hui par plusieurs raisons pouvant être d'ordre académique.

Ces mutations migratoires génèrent un ensemble de défis sur le plan culturel. En effet, les immigrés marocains butent à la question de l'enracinement dans des sociétés à obédience non musulmane et souvent islamophobe, mais aussi au maintien et renforcement des liens culturels avec leur patrie, car la binationalité soulève la question identitaire.

Par ailleurs, étant soucieux d'impliquer de manière durable et efficace leurs compétences dans le processus de développement du Maroc, ils sont confrontés à la nécessité de développer des mécanismes pour rendre cette participation au chantier marocain opérante. Tous ces challenges forts révélateurs sur la condition des Marocains Résidant à l'Etranger requièrent d'entrevoir de nouvelles perspectives.

Au cours des dernières années, le Maroc a entrepris de nombreuses réformes intégrées dans la nouvelle constitution, en faveur des marocains du monde. Cependant, il devrait revoir sa politique migratoire étant donné tous

les changements survenus au fil des années quant à la question migratoire. Comme mentionné au cours de ce séminaire, « Le Maroc détient tous les ingrédients pour avoir une bonne politique migratoire ».

Il devrait également développer une vision prospective de cette politique migratoire et avoir un regard particulier sur les migrants les plus vulnérables, notamment les femmes, les enfants. Pour cela, il devrait intégrer le débat migratoire lancé à l'échelle mondiale, participer aux forums internationaux sur la migration et s'inspirer des expériences des autres pays.

Danielle France Engolo